

GANDIA MODERNA

SEMENARIO REPUBLICANO

NÚMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

AÑO I

SUSCRIPCIÓN

Trimestre, UNA peseta

Gandia 8 Junio de 1902

Redacción y Administración

Centro de Fusión Republicana

NUM.º 13

ALIANZAS

¿Y ESPAÑA?

Después de un cambio de innumerables cordialidades en San Petersburgo, el Presidente de la República francesa Mr. Loubet ha regresado á Francia. Su visita á la capital de Rusia ha sido una prueba más de que la unión de las dos partes que forman la Dual Alianza, es una unión sólida, y las calurosas manifestaciones que en Rusia se han tributado á Mr. Loubet, muestran por lo extraordinarias, que la alianza es popular en la nación rusa.

Sospechábase en un principio que estas visitas resultaban negros y peligrosos planes contra otras naciones de Europa, pero Inglaterra que más que otra, miraba esta combinación franco-rusa como agresiva y peligrosa ha cambiado de opinión desde hace tiempo y hoy la mira como de conservación y defensa.

Como consecuencia de esto, sus relaciones con Francia y Rusia son más cordiales, tanto, que efecto de ellas mismas, su posición se ha reforzado por una inteligencia con el Japón igual á la que existe entre Rusia y Francia.

El aspecto más saliente en nuestro moderno mundo político es el de la extensión de grandes combinaciones en el campo de la política. Ha pasado para siempre la edad en que, los Estados podían jactarse de *modo aislamiento*.

En todas direcciones existen ahora poderosas alianzas. La Triple, que fué la primera, condujo rápidamente á la unión entre Rusia y Francia y ésta ha traído después la de Inglaterra con el Japón.

La tendencia de todas estas alianzas, es el favorecimiento del Comercio de ambas partes unificando su política militar y comercial como método el más seguro de atacar al enemigo ó á un rival, batiéndole económica é industrialmente desde que la industria es el espinazo de la utilidad nacional.

¿Y España?
Cuando Italia que forma parte de la Tríplíce, celebra, con el vigésimo aniversario de la muerte de Garibaldi su unidad y la caída del poder temporal del Papa, España se encuentra de hecho, convertida en una provincia romana, siendo jefe de gobierno el Nuncio. Y qué Estado de Europa va á aliarse con una provincia pontificia?

Escandalaria mística

Menuda bronca la que se armó el domingo último por la tarde, en la iglesia de San Pascual de Villarreal.

Celebrábase función religiosa con sermón por los socios de la Cofradía de la Purísima Concepción y como entre dichos cofrades existe verdadera irriación por haber sido nombrado director y confesor de la misma, un sacerdote apellidado Chabrera en sustitución del presbítero López, exaltáronse los ánimos durante el acto religioso y armóse el gran escándalo, increpando la mayoría de las chicas devotas á las pocas compañeras partidarias del cura Sr. Chabrera.

Las frases gordas, pornográficas, de su-

bidó color con que se tirotearon las hijas de la Inmaculada, por respeto á nuestros lectores las dejamos en el tintero.

Hubo manifestación tumultuosa y una vez aquietada aparentemente la trapisonda mística, salió en el tren expreso, una comisión de hembras inmaculadas para pedir al obispo de Tortosa que reponga á su adorado mosén López, guapo él y de circunstancias.

El antagonismo católico, el odio apostólico, el furor romano y la enemistad cristiana que existe entre el cura Sr. López y el arcipreste Sr. Alba, no puede ser más edificante. El Alba—palabras clericales—dice que el cura Sr. López tiene hipnotizadas á las muchachas de la cofradía de referencia, como hipnotizó *misticamente, por supuesto*, á una doncella de Teruel, cuya familia guardaba gratos recuerdos del *leader* de las adoradoras concepcionistas.

En cambio éste, mosén López, atribuye la actitud del arcipreste al hecho evangélico de haberse negado á darle cuando entró en funciones mil pesetas, como habían venido haciendo hasta entonces otros caudillos de la cofradía femenina de mérito.

Y como en momentos de exaltación espiritual y nerviosa todo se dice, la gente de sacristía y cofradía se ha despachado á placer.

Desde luego es rigurosamente cierto, y en Villarreal se comenta con fruición, que el cura D. Manuel Arín ha recibido un anónimo en el que se le indica que recoja lo que ha sembrado, y atribuyéndolo éste á una señora de aquella localidad le han armado la gran escandalaria.

¡Excelencias del celibato y del amor.... hermoso!

Aquí en Gandía nunca han llegado á tanto las hijas de la Inmaculada, ni las parientas de Teresa, pero todo se andaré.

Ya hubo una vez un par de tejas rodando por el suelo; y todo por uca jícara de chocolate y una pícara estola

TRIBUNA LIBRE

Fanatismo religioso

Fanatismo, es el efecto de una conciencia falsa, que sujeta la religión á los caprichos de la fantasía y el desconcierto de las pasiones.

El fanatismo es una locura religiosa, sombría y cruel, es una enfermedad del espíritu que se adquiere como las viruelas, de aquí que cuando un predicador fanático, ardiente y de ingenio habla con entusiasmo á imaginaciones débiles, sus ojos centellean y el fuego de sus miradas, de su voz y de sus ademanes, contagian y conmueven al auditorio y hasta si es necesario lo lanzan al combate.

Figuraos por un momento que los infelices labradores de nuestra huerta, faltos de instrucción, penetran en uno de los templos, guiados por la fe de sus creencias y se tropiezan con un predicador que en vez de hablarles de los evangelios, truenan y se agitan desde el púlpito contra el emblema de la libertad, igualdad y fraternidad: esos oyentes, ante lo imperioso de sus palabras, la personalidad del que la pronuncia y fanatizados por el vértigo que aquéllas les produ-

jeran, salen de allí no sólo convencidos, sino difundiendo entre sus semejantes el pavor que el sacerdote les comunicó.

El fanatismo es a la superstición, lo que el delirio es á la fiebre, lo que la rabia es á la cólera; y de aquí nos resulta que la religión que debiera ser saludable para el fanático, se convierte en veneno que se infiltra en los cerebros exaltados.

Mas sucede casi siempre, que los bribones (y no digo esto por la gente de sotana), guían á los fanáticos y ponen el puñal en sus manos, mientras ellos se quedan en sus casas.

Si contáramos los millares de seres humanos que murieron víctimas del fanatismo religioso, tanto en los siglos de persecución y guerras civiles, como en aquel infame tribunal de la Inquisición, instituido contra los inocentes y desgraciados; si examináramos todos los horrores cometidos por espíritu de religión, nos causaría repugnancia, odio y desprecio todo hombre fanático.

Para acabar con el fanatismo, es necesario educar al pueblo, á fin de que no se deje engañar, pues mientras esto no se consiga y los bribones existan, se apoderarán de su ignorancia y tendrán siempre carne humana que les sirva de barricada y defiendan sus vidas y haciendas.

El fanatismo religioso es incompatible con la tranquilidad social; y para obtenerla, es necesario acabar con los fanáticos, que *solo son locos ó pillos*, ya que según hemos dicho basta la instrucción del pueblo para que se acaben los fanatizados.

V. E. O.

Gandia 5 Junio.

UN DESAIRE

Sabíamos que las alumnas del Colegio de primera enseñanza que dirigen las religiosas del Carmen en esta ciudad, se dividían en dos *bandos*, liberal el uno y beato el otro; teníamos antecedentes de que la lucha clerical de la calle habíase entrado en aquella casa, llegando hasta las mismas aulas del colegio, y se nos había dicho, que alguna mocosa de primeras letras había puesto en interdicto á la Junta Local en la visita girada á ese centro de enseñanza por el mes de Marzo.

Pero jamás creímos que estas habillitas (que no decían mucho en favor de ese centro que vive del público y no tiene rotulado el género) pasaran de la categoría de niñas infantiles, porque suponíamos agenos á estos chismes y semillerías de alumnas al cuerpo de maestras, á la Superiora y á la Junta de Patronos.

Y este era nuestro criterio, hasta habernos enterado de la comunicación que la Superiora del colegio dicho, ha dirigido á la Junta Local por la que: «...manifestado á las alumnas el noble y laudable propósito de esa Junta de Instrucción. (El propósito era celebrar exámenes) dicen (las alumnas) que están muy agradecidas á la Junta pero declinan el honor de los exámenes y oposición al premio, por el carácter privado de esta enseñanza.»

El transcrito y peregrino argumento que en esa comunicación se da para rehuir los exámenes, si es obra de maestras puede traducirse por un palmetazo á la Junta Local; y si es *autógrafo* de los alumnos, es simplemente una burrada que no debieran ha-

berles tolerado á sus insociales autoras las encargadas de dirigir las.

Y nosotros nos permitimos preguntar.

¿Es que la actual Junta Local inspira recelos y desconfianzas á esas Religiosas aun figurando en ella como vocal nato el señor Arcipreste?

¿Acaso no habrá partido la iniciativa de los exámenes de esa misma Junta que creía honrarse y honrar á Gandía haciendo públicos los trabajos y progresos de ese colegio para satisfacción de unos y otros?

Y si no ha habido en este hecho de la Junta más que corrección y cortesía, ¿cómo puede prevalecer la opinión de *cuatro* niñas que por el hecho de no atreverse á formar en corro ante la Junta, han puesto en ridículo á todos?

¿Se ha consultado con los padres de esas niñas que por lo menos serían votos de calidad en este caso?

¿Se ha explorado la voluntad de *todas* las alumnas?

¿Acaso el carácter privado de esa escuela (amoldada al plan oficial) la inhibe de formar en el cuerpo del Magisterio y enseñanza de Gandía, y por ende á ser intervenida por la Junta Local?

¿Acaso por fin, la dotación de 1.300 pesetas que graciosamente cobra ese colegio por la escuela de Párvulos, no obligaba á la Superiora y maestras á no permitir se desairara la Junta haciendo algún pequeño sacrificio?

Contéstense á estas preguntas las alumnas del bando liberal y sus familias y la Junta Local y el Ayuntamiento.

Por nosotros que rueda la bola.

Corpus

SU ORIGEN Y FESTIVIDADES

Todos los pueblos de la antigüedad han adorado al sol. En el período prehistórico de la edad de bronce, encuéntrase ya indicios del culto solar.

En Italia, Egipto, América, Nueva Colombia encuéntrase recuerdos de este culto.

Los himnos védicos en la India, tienen indiscutible origen solar. Toda la mitología védica no es más que una expresión de las impresiones causadas por la fuerza de la Naturaleza, sol, astros, fuego, luz y tinieblas de las cuales proceden los sacrificios y los ritos

En China, la religión oficial es el culto tributado al sol, á los astros y á los antepasados. Las varias sectas del budhismo que existen en el Japón, adoran al sol bajo el nombre de Amaterasson. Los fenicios, los persas y los heteos veneran el globo alado del sol.

En Caldea, era el sol uno de los principales dioses. En todas partes tenía altares, y en los templos que la ciudad de Sippara le tenía consagrados, ardía sin cesar en honor suyo un fuego que jamás se extinguía.

Moisés, es el nombre del dios solar Masu. En un documento egipcio, llámase al Faraón «dios sol» añadiendo el texto: «cuyo nombre es Masu», siendo de notar que ese texto data del siglo anterior al nacimiento de Moisés.

Saul ó Sual es el nombre babilónico del dios solar. Hasta en las profecías hebraicas se manifiesta el culto al sol. Dice Macabeo:

«Por encima de vosotros los que teméis mi nombre, se levantará el sol de justicia y de sus rayos vendrá la vida.» (Salmos IV, 12.)

El coro de la tragedia *Edipo* de Sófocles, invoca al sol como el primero de los Dioses. El *Agamenon* de Homero, apostrofa al sol diciéndole: «Sol, tú que todo lo ves y lo oyes todo.»

Apolo era expresión mitológica del dios solar. Entre los romanos, los iniciados del misterio de Baco adoraban al sol.

Una evolución monoteísta, se hizo en la mitología del paganismo. Por fenómeno de concentración y de absorción de las múltiples divinidades en un dios superior, vino el sol antes del siglo segundo á ser el Dios universal del imperio romano. «Cada cual, escribe Luciano, ve lucir el sol en su patria, y aunque cada uno lo proclama suyo, el dios es de todos.»

Paulatinamente, todos los dioses del Olimpo fueron asimilados al sol. Era éste la divinidad preponderante, por lo que le llamaban el Señor.

Aquí aparece el monoteísmo como término de la evolución mitológica. «Nacieron los dioses antes que Dios, y, reabsorbiéndolos, los ha eliminado» escribía Plutarco.

El César Juliano, discípulo de los neoplatónicos manifiesta el afán de volver después de su muerte al seno del sol: «Cuando llegue la hora fatal, ojala me conceda el sol fácil acceso á su lado, y si puede ser, la estancia eterna con él.» «Bajo la fe de los sabios, creo que el padre común de los hombres es el sol.»

Tal era la creencia general en el imperio romano á fines del paganismo.

Los fundadores del Cristianismo, adoptaron la creencia de un Dios único, señor y dueño del mundo, correspondiendo á la vez al movimiento monoteísta pagano y á las tradiciones arias de las cuales habían sacado sus doctrinas.

El concepto de un Dios único, personificado por el sol, había tomado una significación espiritualista bajo la influencia de las doctrinas pitagóricas, pero la masa de los fieles siguió viendo en el culto del sol, lo de siempre: la adoración del astro todopoderoso, señor y dueño del mundo.

El Cristianismo, que sólo después de cinco siglos logró el que se admitiese la Era cristiana, no pudo modificar el calendario pagano, cuyo primer día está consagrado al sol, los otros á la luna y á los planetas é in tacta subsiste aún esta antigua tradición. En los pueblos modernos, el primer día de la semana ha conservado el nombre de día del sol.

Llamábase en Germania *die sonne*; ahora se llama en Alemania *sonntag*, en Holanda *zondag*, en inglés *sunday*. En los países latinos se ha guardado con que le designaban los romanos, día del Señor, *dies domini*, de cuya palabra han hecho los franceses *dimanche*, los italianos *domenica*, los españoles y portugueses *domingo*. También los demás días de la semana han conservado su denominación pagana, correspondiendo al culto solar; el segundo día ha permanecido el de la luna, *luna dies*, lunes; el tercero el de Marte, *martis dies*, martes; el cuarto el de Mercurio, *mercuri dies*, miércoles; el quinto el de Júpiter, *jovis dies*, jueves; el sexto el de Venus, *venere dies*, viernes; el séptimo el de Saturno, *saturni dies*, sábado.

El simbolismo católico contribuyó á perpetuar el antiguo culto solar, dando al Santísimo Sacramento ó Custodia la forma del luminoso disco del sol. Aquel adorno del altar tomado del culto de Buda queda siendo representación del antiguo mito solar.

(Continuará)

Una mina Pontificia

Las bendiciones papales

Un diario católico de Roma dice que de la Ciudad eterna parten diariamente para todos países católicos unas dos mil bendiciones contando solo aquellas que pidan los moribundos.

Calculando un colega español que el día no tiene más de 1440 minutos, deduce que el Papa no podría dormir si hubiera de enterarse de esas bendiciones; luego las da en el globo, á granel, sin saber para qué lo hace ni para quién ni cómo.

En efecto, son unos papelotes, de antemano firmados con estampilla y el nombre en blanco, ó telegramas que contesta un lacayo, sin que el Papa se entere. Vamos, que bendice por anticipado á lo que vaya saliendo.

Sobre esto ha hecho «Le Figaro», de París, una curiosísima información, de la cual resulta que unas con otras, buenas con malas, esas bendiciones *in extremis* producen unos 250 francos, (1.000 reales de nuestra moneda. ... con cambio á la par) cuando no más, pues hay familias que dan 500 y hasta 1.000 francos.

Este cálculo no es exacto, porque, según nuestras noticias, también se dan muchas bendiciones á 15, 20, 25 y 30 francos. Calculando por lo bajo, pueden valuarse en 50 francos bendición, diez duros y nos hallamos con un producto de *cient mil francos diarios*.

Aunque solo fuera la mitad, cincuenta mil, ó sea diez mil duros todos los días, ya es ingreso respetable el del probecito prisionero del Vaticano, vicario que se dice del buen Jesús, que no tuvo donde reclinar la cabeza y anduvo por el mundo hecho una lástima.

Bien dicen que entre los hombres, ninguno ha producido más dinero, y entre todos los negocios, el de la pobreza cristiana y la bendición papal, es el más saneado ... mientras haya idiotas en el mundo.

En honor á Garibaldi

La peregrinación á Caprera (Italia) conmemorando el vigésimo aniversario de la muerte de tan celebrado héroe, ha sido este año mucho más importante que en años anteriores.

La peregrinación que solía tener carácter exclusivamente republicano y radical, ha sido ahora completada por la adhesión del gobierno liberal que preside el Sr. Zanardelli. Al frente de la delegación oficial estuvo en Caprera el Sr. Cocco Ortu ministro de la Justicia.

La junta del «Círculo de Fusión Republicana» reunida el día 2 de los corrientes, vigésimo aniversario de la muerte de Garibaldi, telegrafió al Embajador de Italia lo siguiente:

«Círculo Fusión Republicana, adhiérese homenaje, rinde hoy pueblo liberal italiano á la memoria de Garibaldi vencedor poder temporal Papa y fundador unidad italiana. ¡Viva Italia libre!»

Sr. Director de GANDIA MODERNA.

Muy señor mío: Con esta fecha dirijo al director de la «Revista de Gandia» el siguiente

COMUNICADO

«Sr. Director de la «Revista de Gandia».
Muy señor mío: No conocía el sueldo que,

en el número 109 del periódico que usted dirige, correspondiente al día 17 de Mayo último, aparece relatando el arreglo del camino de Marchuquera; y no lo conocía por haber estado ausente y no haber leído esa revista hasta mi regreso.

Soy poco amigo de tomar en serio lo que digan de mi administración, en pro ni en contra, los periódicos locales, pero como el sueldo en cuestión hay que leerlo por lo que quiere decir, más que por lo que dice, conviene se rectifique, volviendo por la verdad, haciendo constar:

1.º Que lo mismo el camino de Marchuquera que los vecinales que conducen á Almoines, Grao y Daimuz han sido arreglados por acuerdo de este Ayuntamiento y con fondos municipales.

2.º Que mi hermano D. Emilio Boix no ha ofrecido ni 500 ni 1.000 pesetas para el arreglo de la partida de Marchuquera; y

3.º Que varios propietarios de tierras de esta partida se reunieron en casa de don Federico Mestre y acordaron contribuir con 600 pesetas á la reparación, formulando entre ellos una derrama privada en proporción á las propiedades, sin que hasta hoy se haya hecho efectiva dicha suma, no constandome si á mi hermano, como otro de los interesados, se le habrá hecho la reclamación de la parte alicuota que le pueda haber correspondido.

Y como que á cada cual hay que darle lo suyo, como muy bien dice el sueldo cuya rectificación pretendo, sin ampararme en el derecho que me concede la ley de imprenta, y fiando sólo en su rectitud, le ruego dé cabida á esta carta en las columnas del periódico que dirige, dándole anticipadas gracias su afmo. s. s. q. b. s. m. J. Boix y Vila.—Rubricado»

Siendo un acto de justicia que el comunicado preinserto vea la luz en los periódicos de esta Ciudad, suplico á V. disponga que en el primer número del semanario de su digna dirección se inserte.

Con mil gracias por esta molestia se ofrece suyo afmo. s. s.

q. b. s. m.

J. Boix y Vila.

Información agrícola

MENOS TOMATES Y MAS FLORES

Y decíamos que la fiesta de las flores proyectada para nuestros festejos de feria, podría ser el primer jalón de un nuevo y próspero desenvolvimiento de nuestra horticultura regional impotente al parecer por lo que no sea explotar el pimiento ó el tomate.

Y decimos más, casi nos atrevemos á asegurar que el cultivo de la flor en nuestra huerta se impone ya como una medida salvadora.

Ahi está Valencia que no nos dejará mentir, y que en muy pocos años, ha robado á otros cultivos poco remuneradores algunos centenares de hanegadas para destinarlas á la flor que hoy vende en los mercados peninsulares y extrajeros á elevados precios.

Si nuestro tomate, (base de nuestra explotación horticola) va perdiendo plaza de año en año, y nuestra «bajoca» difícilmente encuentra salida por el pirineo, ¿qué puede prometerse nuestro labrador de la cosecha de primavera, que tantos y tales rendimientos le procurara en anteriores épocas?

Y no hay que hacerse la ilusión de que el cultivo de la remolacha, ni el tabaco ni el algodón salvarían nuestra huerta, (como estamos dispuestos á probar) porque esos productos aun sin gravitar en ningún trust ó monopolio del estado, producirían menos beneficios que una cualquiera de nuestras cosechas de primavera con iguales ó muy parecidos gastos de explotación.

Y si la batalladora cuestión de tarifas de ferrocarriles no ha de resolverse por ahora

merced á los cambios y á la falta de actividad de nuestro individualista labrador; y si en Gandia resulta una locura hablar de sindicatos de comercio y agrícolas porque nadie se entiende y no hay más que recelos y egoísmos en todos; y si nuestras tierras de huerta ya no pueden más con una alternativa de tres cosechas en un período de nueve meses de cultivo que en parte alguna tienen ni menor estudiada ni entendida.

Y si el dinero está por las nubes, y el préstamo usurario á ras de tierra, y permanece estancada la propiedad de nuestra huerta que no permite á nadie moverse; con un labrador medio moro, medio español, pobrisimo de cabeza embotada y estómago vacío, que se obliga voluntariamente á no comer por el gustazo de mantener opíparamente á un turbión de vagos que asolan el país.

Y si todas estas concausas no tienen remedio inmediato ni siquiera atenuación fácil porque el medio social no puede cambiarse en un día, ¿puede alguien presagiar lo que pasara en la huerta de Gandia si se van repitiendo (que se repetirán) los años como el actual en que comerciantes y *tomateros* van á quedar en cuadro?

La crisis es agudísima para todos los que vivimos sobre el país, propietarios, comerciantes, banqueros, industriales, obreros etcétera etc., todos en fin los que en esta espléndida tierra vivimos sin manejar el azadón y comemos de él y todos estamos obligados á intervenir en la solución de la crisis que hoy afecta al labrador y muy pronto nos envolverá á todos.

GANDIA MODERNA piensa cumplir con su deber poniendo las columnas de su modesta publicación al servicio y disposición de todos aquellos que interesándose por esta *cosa* pública, honren á la agricultura regional y á nuestro semanario enviando para su publicación aquellos trabajos que, teniendo verdadero carácter práctico se ajusten á este ó parecido tema.

Medios para conjurar la crisis agrícola de la huerta de Gandia

Y con este tema de interés general invitamos á todos sin distinción de matices políticos á que expongan en la prensa sus opiniones, sus juicios, sus iniciativas, así los teóricos, como los prácticos del país, los propietarios como los colonos, los comerciantes como los hacendados, para hacer atmósfera, para mover la opinión, para interesar á todos y tomar una orientación que permita hacernos fuertes en este delicioso reducto solo nuestro, mientras gastemos en su pensión todas las fuerzas de nuestra actividad.

¿Hace el pensamiento? pues en marcha.
¿No hace? pues rompan filas.

DISTRITO

Bellreguard

Sr. Director de GANDIA MODERNA.
Cuando de dinero se trata la gente de sotana se olvida de las órdenes de sus superiores y lo demuestran los hechos ocurridos recientemente en esta población.

Fué un pobre á bautizar un niño y al ir á pagar exigió el Vicario ptas. 2'10 y no quiso tomar los seis reales que le daban, encargando á la comadrona hiciera presente en adelante á todos, que habían de pagar por dicho servicio ptas. 2'10.

Otro día fueron dos mujeres para que les dijera los Santos Evangelios á sus recién nacidos, y le dieron 50 cts. cada una haciéndole presente que eran pobres, y una de ellas le había pedido prestados; pero este Vicario es tan *humanitario* que las despidió sin decirles los Evangelios solicitados por ellas.

En el número 10 de GANDIA MODERNA en el que se copia una circular del Arzobispo referente á los derechos de pie de altar, han podido informarse esas pobres mujeres y todos los católicos, de quienes son los que

deben pagar y quienes no por los referidos servicios eclesiásticos.
Agradeciendo la inserción del presente queda suyo s. s. q. b. s. m.

Villalonga

Nos comunican de dicho pueblo: «Ha llegado el nuevo cura. Desde la estación al pueblo hizo un *derroche*... pues llevaría a tirar una libra de confites y dos reales en calderilla. Qué suerte para los chiquillos que le seguían!
Sr. Cura, creo que esa semilla no ha de darle fruto alguno en este pueblo, y se vencerá pronto por las mismas beatas que han salido a esperarle»
Pero qué más había de tirar el pobre cura? Querían los que le esperaban, que llevase consigo la confitería de Burriel y la fábrica de moneda?

Potries

Sr. Director de GANDIA MODERNA.
Muy señor mío: No era mi intención ocuparme más de este cura, pero en vista de la carta del supuesto *sacristán*, no puedo dejar sin contestación las falsas afirmaciones que hace para defensa de su *amo*.
Afirmo que los servicios que presta los cobra según el arancel últimamente aprobado y no es verdad.
La circular del Arzobispado publicada en 20 Noviembre próximo pasado dice, entre otras cosas, que está exento de pago en pueblos como este, toda persona que no pague de contribución 20 pesetas, y este cura le cobró cinco pesetas por derechos de casamiento a un jornalero que no paga contribución ni tiene más bienes de fortuna que su corto salario.
Afirmo que tiene aquí simpatías; sus amas acaso le tendrán aprecio, por lo que les da de comer; pero los demás feligreses en su inmensa mayoría no; y V. amigo sacristán, debía recordar los riesgos que corrió este cura cuando negó la comunión al que fué padre de los pobres de este pueblo, y tampoco serían muestras de simpatía los diferentes embargos que le hicieron en cierta época.
No sea tan cándido en creer que cuando se le cayó la casa, los trabajadores que tenía se rebajaron el jornal, pues V. amigo sacristán sabe que una de sus dos amas se fue a casa del que le acarreo la piedra, rogándole en nombre del cura le perdonara 50 pesetas que se le debía por dichos acarreos, con el fin de aligerar las pérdidas que había tenido por su derrumbamiento, pero este señor fué tan *cruel* que se negó.
En fin amigo, ya veo que es V. quien está equivocado referente a la conducta de este cura, y sabe que los argumentos que emplea para su defensa son falsos, y de todos podría citar ejemplos en contra que no admiten réplica; pero mi ánimo no es ser extenso en esta cuestión y considerando que le ha de ser muy difícil probar algo que redunde en beneficio de su defendido, le aconsejo sobre sus honorarios que le deban por su trabajo y déjese estar de polémicas que a nada bueno le han de conducir.

Un observador verídico.
Potries 3 Junio 1902.
Rogamos al «Observador verídico» y a «Un sacristán», acaben con esta polémica sobre el cura de Potries; cuya personalidad y hechos podrá interesar a sus dos amas, pero no tiene interés para nuestros lectores; porque de sobra saben éstos quien es el cura en cuestión.

PALOS Y PUÑALADAS

Amores de un cura.
Días atrás se fugó del pueblo de Camarillas, provincia de Teruel, el cura de dicho pueblo con una hermosa mujer casada, del mismo lugar.

Cuando la pareja de tortolos dirigiase a Valencia por caminos extraviados, fué detenida por una pareja de la guardia civil en Barracas.

Convenientemente custodiados los enamorados, fueron vendidos a Camarillas.

Dejamos los comentarios de esta noticia a los maridos que la lean.

Tomando la noticia de GANDIA MODERNA, dice el saladísimo «Motín»:

«Un cura ha dicho desde el púlpito en un pueblo cercano a Gandía, que la reciente catástrofe de la Martinica había sido un castigo de Dios, por la expulsión de los jesuitas de Francia.

También a mí han llegado esas noticias. Y esta otra:

Desde hace unos lustros el jefe del Negociado de Volcanes le venía diciendo al Padre Eterno:

— Señor; la Montaña Pelada no funciona. ¿Cuándo disponemos una erupcioncita?

Y Dios contestaba:

— No tengas prisa, más prepárala. Si los jesuitas permanecen en Francia, quieto; pero en el momento que los echen, que comience a vomitar fuego, lava y cenizas. O soy o no soy todopoderoso.

— Pero, señor, objetóle el jefe. Si los de la Martinica no tendrán la culpa...

— Y a mí ¿qué me importa? La cuestión está en que vean en la Tierra mi indignación, aun cuando no vislumbren mi justicia.

Y el jefe de negociado de Volcanes calló, preparó el volcán y ya hemos visto el resultado.

¡Para que me vengan a mí con noticias de lo que pasa en el cielo! Sé yo de esto más que nadie.»

La romería del Espíritu Santo organizada en los distritos de Olieros y Sada (Galicia) ha terminado lo más cristianamente posible, enzarsándose los peregrinos a palos, tiros y puñaladas en una refriega mística que duró cinco horas y de la cual quedaron en aquel campo-santo sesenta heridos!

Este procedimiento de exterminio usado por los peregrinos no es nuevo; ya lo utilizaron en sus buenos tiempos los Juanillones, Melgares y el Tempranillo para deshacerse de sus hermanos de profesión.

¿Qué hubiera pasado si estos peregrinos dedican la romería a toda la santísima Trinidad?

De interés para los Luises.
El presbítero Gatincau ha desaparecido de Fonzac (Rochelle) donde dirigía un colegio libre, acusado de atentar al pudor de sus discípulos; conque... mucho ojo con la medalla.

Tiene gracia.

Escriben desde Teresa que en la función religiosa que las mozas del pueblo dedican a Santa Teresa de Jesús, el cura que pronunció el sermón dijo que esta santa amaba tanto a los pobres, que una vez se dejó dar dos besos por dos mil duros para repartirlos entre los necesitados.

Aconsejó a las mozas que imitasen la conducta de la santa, afirmando que no pecarían por dar besos si por ello recibían estipendio y lo repartían luego entre los pobres.

¡Ay! Qué pasará si se sigue el consejo?
¡Adios Manuela!

NOTICIAS

Unos mozalbetes mal educados, *Luises* ó *Kotkas* de los que concurren a la especial escuela (?) nocturna de los jesuitas; valiéndose de la impunidad que facilita la muchedumbre, venían entreteniéndose los días festivos por la tarde, después de las horas *santas* (nuevo invento de los jesuitas) en ir arrebatando las flores que las muchachas que acuden al Paseo de las Germanías, lucen en el peinado o en el pecho.

Enseñados esos mocosos a odiar todo lo que no sea misticismo embrutecedor, del que son presa algunas expollas, convertidas hoy en tertulianas y sacristanas de los jesuitas, no podían transigir en que las muchachas que frecuentan el Paseo dándole alegría con su presencia, lucieran flores cuya belleza creada para realzar la de la mujer, la ven pisoteada a diario por el zapatón de un asqueroso ignaciano; pero unos cuantos botefones repartidos a tiempo y las órdenes dadas por el Alcalde al enterarse de ello a los municipales, han acabado con esos atrevimientos de la suelta horda del Corazón de Jesús.

—(=)—

En casa de doña Perfecta, se reúnen estos días algunas señoritas con el santo fin de bordar la bandera que ha de servir de enseña al proyectado «Círculo Católico».

Sentíamos que un trabajo tan esmerado nacido de tan delicadas manos, sufriera algún percance ó diése motivo a algún incidente, máxime cuando se asegura que el encargado de colocar el asta-bandera es el jesuita Ferris, aunque una bandera no es una estola.

—(=)—

Semana de mucho campaneó, la que aspiró ayer.

Corpus de la Seo, vuelo general de campanas.

Corpus del Arrabal, vuelo general de campanas.

Corpus de Sta. Clara, vuelo general de campanas.

Corpus del Grao, vuelo general de campanas.

Corazón de Jesús, vuelo general de campanas.

No habrán hecho tanto ruido las campanas de la Catedral de Londres al anunciar la paz con el Transval.

Y con tanto Corpus, tanto Corazón y tanto Santo, si los protestantes y judíos ingleses, no nos pagan el tomate a mejor precio, no sabemos cómo sacarnos de encima la cosecha pero no dejarán por ello de ir a cobrar los arriendos y el grano sagrado fiado a los labradores, los que forman el estado mayor del Corazón de Jesús.

—(=)—

Nuestros queridos amigos los señores Manant y Serrano Clavero, redactores de nuestro estimado colega «El Pueblo» de Valencia, que se hallan encarcelados por supuesta intervención en los sucesos de la calle de la Sangre al pasar la procesión de San Martín, se ven diariamente visitados por muchos amigos particulares y correligionarios que les significan vivos sentimientos de simpatía y les hacen toda suerte de ofrecimientos.

La redacción de GANDIA MODERNA que tanto afecto tiene a la de «El Pueblo», se asocia de corazón a todas esas manifestaciones de simpatía hacia los redactores presos.

—(=)—

Se nos ha dicho que Joaquín Ballester figuraba en la procesión de Corpus de Valencia muy cerca de un pendón.

Si eso es cierto, felicitamos a los intelectuales de Alboraya.

—(=)—

Dos salvajes de una de las tribus cercanas, adoradores del «Corazón de Jesús», apalearon despiadadamente anteayer en un camino cercano a Alquería de la Condesa, al vecino de Benirredá José Sanz, conocido por *Borras*.

Los dos salvajes al aparecerle gritaban.
«Tu estar protestante!» «Tu morir.»
Es lo que dicen todos los salvajes.

—(=)—

Habiendo sido informado favorablemente por el Arquitecto provincial el proyecto del nuevo Cementerio, ha pasado a la Comisión provincial para el consiguiente informe.

—(=)—

Según leemos en nuestro estimado colega «La Lucha» de Alcira, órgano de las sociedades de trabajadores del campo, ha quedado hecha la federación entre los trabajadores del campo de Játiva, Carcagente, Alcira, Sueca y Cullera.

Lo celebramos.

¿Y los de Gandía y su huerta qué hacen?

—(=)—

Lamentase la «Revista» de que los confectionadores de tomate invadan en algunas calles, parte de la acera y arroyo y espera que se tomen medidas para evitar esos abusos.

Nosotros en cambio aplaudimos esa tolerancia y celebraremos el que la autoridad no haga nada en contra, porque sin ella, sería imposible, dada la escasez de almacenes, poder confectionar el tomate que se empa-

queta; y por lo tanto tendrían que ir nuestros labradores a venderlo fuera y nuestras muchachas trabajadoras quedarse sin un jornal. En todas las poblaciones en que la extracción del producto de una cosecha, atrae durante una temporada a muchos comerciantes, las autoridades son tolerantes, porque esa tolerancia redunde en bien general incluso para aquellos que se lamentan.

Y téngase en cuenta que nosotros también oímos el repiqueteo del trabajo mientras estamos en la cama.

—(=)—

Convendría que por los empleados de la Compañía de aguas potables, se revisaran debidamente aquellas bocas de riego del Paseo de las Germanías, que al ser utilizadas por nuestros mangüeros para el riego público, dejan algún escape de agua que en muchos días llega hasta formar charcos en la vía pública.

Movimiento comercial

Exportación de tomate

—(=)—

Vistos los bajos precios a que han abierto los mercados ingleses, vendiéndose el cargo de los cuatro primeros vapores con enormes pérdidas, los exportadores se reunieron y acordaron suspender los envíos hasta el día 16.

Esto no significa que no pueda trabajar quien se encuentre con ánimo para ello siempre, pero no quien sea comerciante asociado.

—(=)—

Durante esta semana, han cargado en nuestro puerto los siguientes vapores:

- «Odin» para Bristol, 2.710 bultos tomate.
- «Cadeby» para Londres, 4.220 id. id.
- «Heinrich Schuldt» para Liverpool, 3.587 id. id.
- «Svithun» para Londres, 4.950 id. id.
- «Fisher» para Liverpool, 3.821 id. id.
- «Cornbark» para Liverpool, 2.384 id. id.
- «Urda» para Hull, 1.000 id. id.

Según el acuerdo tomado por las sociedades de embarcadores, estas no reanudarán los embarques hasta el día 16 del corriente.

IMPRESA DE «EL SERPIS»

Anselmo Aracil 10, bajos.-ALCOY

Además del completísimo y variado surtido de objetos de escritorio que hay en este Establecimiento, se acaban de recibir los mejores lapiceros del mundo marca *La Lira*, los cuales llevan un precioso guardapuntas de metal con una bien acabada fotografía al celuloide del Excmo. Sr. D. José Canalejas.
Precio de cada lapicero 20 céntimos de peseta.

CÍRCULO DE FUSIÓN REPUBLICANA

HELADOS PARA HOY

- CAFÉ, HORCHATA, LIMÓN,
- MANTECADO,
- LECHE MERENGADA

SERVICIO A DOMICILIO

Refrescos espumosos a 10 cts.

- Zarza, Fresa, Plátano, Goma,
- Azahar, Agraz, Piña, Frambuesa,
- Grosella, Naranja, Grandina.

Imprenta de «EL SERPIS»
Calle Anselmo Aracil, 10, bajos.

ALCOY

LABRADORES

Usad para combatir el oidium (Negrilla) de vuestras viñas el

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

que es infalible en la curación de esta enfermedad. Aleja también la altisa (Blavet) la hormiga arañuela, cochinilla, etc., y es más barato que el azufre amarillo.

De venta en todos los pueblos del distrito y en **GANDIA.-Germanías, 36**

ANGEL GASQUE

Artículos de comer, beber y arder

Pólvora, jamones, petróleo, azufre, pasamanería, perdigones, cecina, ácido bórico, azúcar, galletas y sulfato de cobre, medias para señora y batería de cocina.

Tienda con puertas á la Calle Mayor y Paseo de las Germanías.

GANDIA

FÁBRICA DE JABONES
Francisco Soler
GANDIA

El jabón más económico y de mejores resultados para el lavado de ropas conocido hasta hoy, es el VERDE de aceite de orujo que elabora esta casa.

Completo surtido en las demás clases en barra y blandos.

Imprenta de "El Serpis,"

Anselmo Aracil, 10 (bajos.-ALCOY)

Se hacen con el mayor esmero y economía, cuantos trabajos tipográficos se soliciten.

En este establecimiento tipográfico, encontrará el público un completo surtido en objetos de escritorio, libros rayados, papeles y sobres de todas clases

ABONOS QUÍMICOS de Saint-Gobain
GUANO SAN GOBAIN

Sulfato de Amoniaco.
Nitrato de Sosa.
Potasas de Sulfato y Cloruro.

Superfosfatos de todas graduaciones.
Abono Vitícola.
Abonos analizadores.

ANÁLISIS DE TIERRAS Y FÓRMULAS PARA TODOS CULTIVOS

Eugenio Sempere.-Germanías, 36

Gandia

Fotografía de J. Ibáñez

Juan Andrés, n.º 5

(Junto al comercio de los Sres. Coll)

GANDIA

Ampliaciones al Bromuro.
Retratos al Platino, Citrato y demás procedimientos.
Retratos de niños primera comunión, á precios económicos.

5, Juan Andrés, 5

Sombrerería y Gorrería

DE

Roberto Martinez

CALLE MAYOR, N.º 67

Este acreditado establecimiento acaba de recibir para la temporada de verano un magnífico surtido en sombreros de paja y gorras última novedad, á precios sumamente económicos.

Laboratorio Químico-Farmacéutico ADROVER

Recomendamos al público en general y á la clase médica en particular, los siguientes preparados de cuya elaboración respondemos.

Licor del Polo Norte.—Verdadero elixir antiséptico, preservador de todas las afecciones dentales. Único empleado para destruir la caries y hermostrar los dientes.

Denticida infalible.—**Panacea infantil.**—Facilita el babeo «BABA» de los niños durante la dentición y cura las enfermedades producidas por dicho babeo.

Pomada contra los sabañones.—Remedio seguro y eficaz para curar los sabañones (pruñones) en 24 horas.

Levadura seca de cerveza.—Recomendada contra las dermatosis, antrax, forúnculos, supuraciones, dispepsia, disenteria, diabetes, leucorrea y enfermedades infecciosas.

Vermicida infalible.—**Mata-lombrices.**—Remedio eficaz para combatir toda clase de lombrices intestinales.

Verdadera magnesia efervescente.—Medicamento refrescante y laxante, el más útil de cuantos se conocen y el más apropiado para nuestro clima.

EN DEPÓSITO

Carne líquida.—preparada por M. ALESSANDROWS.—Recomendada por eminencias médicas, durante la convalecencia de todas las enfermedades.

Gotas antibienorrágicas americanas.—Remedio empírico de éxito seguro para la curación de la bienorragia (purgaciones), bienorrea, flujo blanco, por crónicos que sean.

Regenerador lácteo Suizo ó Polvos galactogogos del Dr. Jaw.—Empleado con éxito para aumentar la secreción de la leche. Muy útil para las señoras que crien.

Vacuna Suiza, del instituto vacunógeno suizo.

OBTENCIÓN DE OXIGENO

Calle Mayor.—GANDIA

Compañía Hispano-Argelina de Barcelona



SERVICIO FIJO SEMANAL

ENTRE BARCELONA, DENIA, GANDIA y ALICANTE por los vapores

ESPERANZA Y BESÓS

ESPERANZA

Salida de Barcelona para Denia, todos los martes.
» » Denia para Gandia, » » jueves
» » Gandia para Barcelona, » » sabados.

BESÓS

Salida de Barcelona para Alicante, todos los sábados.
» » Alicante para Gandia, » » martes.
» » Gandia para Barcelona, » » miércoles.

Admitiendo carga y pasajeros, como también transbordos para Francia é Italia.

AGENTES

Sres Viuda de Orfila, Cert, Creus y Domenech (Sociedad en Comandita) **Barcelona.**
Sr. D. Bautista Montón, **Denia.**
Sr. D. Gregorio Carratalá, **Gandia.**
Sr. D. Francisco Samper, **Alcoy.**

Sombrerería y Gorrería

DE

José Moreno

Calle Mayor, n.º 77.—GANDIA

Gran surtido de sombreros ingleses de última novedad. Grandes existencias en gorras de todas clases, á precios sin competencia. Se hacen gorras á la perfección para empleados de los Ferrocarriles, Municipio, Telégrafos y para colegial. No equivocar, calle Mayor, n.º 77. Junto al Comercio de Tejidos de Ferragut

"La Mutual Life,"
COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

LA MAS GRANDE É IMPORTANTE DEL MUNDO HASTA HOY EN SU CLASE

Cuenta con un capital en efectivo para fondo de garantía

en 31 Diciembre de 1901 de Pesetas 1.828,181.200,36

Desde su organización en 1843 ha devuelto á sus asegurados más de 2.800,000,000 y todavía retiene para la seguridad y beneficio de ellos más de Pesetas 1.828.181.200.

A cualquiera persona que haya estado al tanto de lo que atañe á los asuntos del Seguro de la vida en América se le habrá presentado claro á su mente que La Mutual Life Compañía de Seguros sobre la vida ha producido mucho más beneficio que ninguna otra institución de su clase en el mundo.

Ha repartido á los tenedores de sus pólizas un promedio mayor de pago por dividendos.

Ha pagado sumas mucho más crecidas al cedérsese las pólizas.

Ha producido mayores devoluciones en las pólizas vencidas.

Ha tratado á los tenedores de sus pólizas justa y equitativamente, y con gran liberalidad, en contratos que han comprendido todos los caracteres más convenientes en el ramo de Seguros compatibles con una sana administración.

Por todo lo expuesto ha merecido la distinción que le pertenece en su conspicua posición como la mayor y mejor Compañía de Seguros sobre la vida del mundo.

Director General para España: **J. Alfredo Macveigh.** Madrid calle Sevilla 12 y 14.

Agente para el distrito de Gandia: **Pedro Estéban.** Calle Puerto 8.

Agente General para la provincia: **J. M. Estres.** Calle Ruzafa 52, Valencia.

CLINICA OFTALMOLÓGICA

El Dr. D. Juan Dacuña, especialista en toda clase de enfermedades de los ojos, procedente de la capital de Oporto (Portugal) ofrece sus servicios á los dolientes de esta Ciudad, en su clinica (pues no visita á domicilio) pudiéndoles garantizar, por su larga práctica, el resultado positivo de sus curaciones.

Consulta, de 9 de la mañana á 1 de la tarde.

Villanueva del Trapig 12, pral.—GANDIA

Espacio disponible